

# EXPOS - PROJECTION - DEBATS - CONCERT



1920



1996



2020

Accueillir • Héberger • Accompagner  
les femmes vulnérables

# Depuis 100 ans, nous accueillons...

## ...les femmes à la rue

Notre CHRS Jane Pannier accueille des femmes seules quelle que soit leur origine, leur religion, leur problématique sociale, économique et/ou personnelle.

Les raisons récurrentes de leur orientation à Jane Pannier sont un long parcours de rue, les violences conjugales ou familiales, les expulsions locatives et les difficultés financières et sociales.



CHRS  
Jane Pannier

57 places dont 5 médicalisées

## ...les victimes de violences

Notre CHRS Claire Joie accueille des jeunes filles de 18 à 25 ans orientées suite aux violences conjugales ou familiales, la prostitution, la traite des êtres humains, la fin de prise en charge en Maison d'Enfants à Caractère Social. Le CHRS Claire joie est le seul à mettre à l'abri et à accompagner le public de cette tranche d'âge de manière non mixte sur le territoire de Marseille.



CHRS  
Claire Joie

54 places

## ...les demandeurs d'asile

Notre CADA Jane Pannier accueille des personnes seules ou des familles en demande d'asile. Ces personnes sont orientées vers le CADA par décision de représentants de l'Etat. Elles sont hébergées dans des appartements meublés du centre-ville de Marseille dont certains peuvent accueillir des personnes à mobilité réduite (PMR) dans des normes parfaitement adaptées.



CADA  
Jane Pannier

105 places dont 30 PMR

## ...les plus vulnérables

Notre pension de famille accueille des femmes seules, isolées ou avec enfants dont la vie en logement autonome ne peut s'assumer sans soutien.

Les raisons de leur orientation chez nous sont un passé d'exclusion et de marginalisation, des échecs répétés dans des tentatives de vie en logement autonome et l'isolement. « Ne pas se sentir seule tout en ayant un chez soi ».



Pension de famille  
L'Oustaou de Jane

27 appartements

Notre résidence d'accueil accueille des femmes seules en souffrance psychique qui souhaitent bénéficier d'un logement autonome sans être isolées.

Les résidentes sont orientées par des hôpitaux, des centres médico-psychologiques et des centres d'hébergement et de réinsertion sociale.



Résidence d'accueil  
Le Moulin

20 appartements à orientation thérapeutique

## .. et nous nous engageons

### Dans des projets novateurs :

2018 : 20 places d'hébergement pour les femmes victimes de traite des êtres humains.

2019 : animation du "Couloir humanitaire"  
Arc Méditerranéen à la demande de la FEP...

### Dans les réseaux de réflexion et d'action :

Les fédérations du secteur social et médico-social : FaS, Uniopss, Fédération d'Entraide Protestante nationale, régionale et locale et Pôle local de la Fédération Protestante de France.

### Dans des partenariats :

La Cimade, Marhaban, la Fondation Abbé Pierre... L'association est adhérente gestionnaire des "plates formes" de coopération publiques : SIAO 115 pour les orientations en urgence, GALILEE pour l'intermédiation locative...

### Dans des actions de solidarité ponctuelles en lien avec l'actualité :

Mise à disposition de locaux, soutien administratif, aides de première nécessité.

# 100 ANS d'activités

## au service des femmes les plus vulnérables



En 1920, Ernestine Schloësing fonde la Maison de la jeune fille destinée à prévenir la prostitution.

Une de ses filles, **Jane Pannier** prend le relais et développe un Centre d'accueil féminin. Ces deux structures fusionnent en 1996 pour devenir l'association actuelle :

Maison de la Jeune Fille-Centre Jane Pannier.

Au cours de ces 100 années d'activités, dans le respect des valeurs protestantes de ses fondatrices, l'association a toujours appliqué les principes suivants :

- *L'immédiateté et l'inconditionnalité de l'accueil,*
- *La continuité de l'accompagnement,*
- *La non-discrimination et le respect des droits des personnes,*
- *Le droit à la pratique religieuse dans le respect de la liberté d'autrui.*

Durant toute cette période l'association a développé des **structures d'hébergement** diversifiées et complémentaires, afin de répondre aux besoins toujours plus importants d'un public fragile et vulnérable. Nous sommes ainsi passé de 20 personnes hébergées à 263 aujourd'hui, devenant **une des plus grosses structures d'accueil de femmes du département des Bouches-du-Rhône.**

Dans la conjoncture actuelle, où de nombreuses personnes se retrouvent à la rue, nos perspectives vont vers un développement de l'accueil et de l'accompagnement de ce public fragilisé, souvent ignoré des marseillais et particulièrement invisibles dans notre vie courante.

## Occupons-nous des invisibles de notre société

Notre public est une catégorie "d'invisibles", victimes de la traite, malades sans domicile, demandeurs d'asile...

**Chaque année, nous offrons 263 places d'hébergement et accueillons plus de 1200 personnes.**





# Programme du centenaire

sous le parrainage de **Macha Makeïeff**

**3 mars 2020**

## DÉJEUNER-DÉBAT

- Accueil à 12h au Parvis du Protestantisme, rue Grignan (Marseille 6<sup>e</sup>)
- Thème : ***l'accueil des femmes en souffrances psychiques*** en présence de :
  - **Laurent Masson**, *Chef de service de la résidence accueil Le Moulin*
  - **Béatrice Faure**, *Psychologue-clinicienne au CHRS Jane Pannier.*

**5 mars 2020**

## EXPO-PROJECTION-DEBAT

Bibliothèque de l'Alcazar, journée parrainée par **Macha Makeïeff** et animée par **Christian Apothéloz** :

- 14h-15h15 : ***témoignages de femmes engagées et de nos femmes hébergées***, avec :
  - **Sylvie Brunet** *Députée européenne,*
  - **Julia Hugues** *Déléguée départ. aux Droits des Femmes et à l'Égalité entre les Femmes et les Hommes,*
  - **Roberta Derosas** *Cheffe de service à l'association Autres Regards.*
- 15h15-17h : ***Projection du film "Les Invisibles"***, réalisé par Louis-Julien Petit.
- 17h-18h15 : Débat et échanges avec la salle, avec la participation de :
  - **Olivier Landes**, *Directeur de l'association MJF-Jane Pannier,*
  - **Chiara Pettenella**, *Cheffe de service au CHRS Claire Joie.*

**10 mars 2020**

## DÉJEUNER-DÉBAT

- Accueil à 12h au Parvis du Protestantisme, rue Grignan (Marseille 6<sup>e</sup>).
- Thème : ***80 ans d'accueil des migrants par la CIMADE***, en présence de :
  - **Patrick Peugeot**, *Président honoraire de La Cimade.*

**13 mars 2020**

## CONCERT

Accueil 18h au Temple Grignan : moment de reconnaissance en présence du Pasteur **Olivier Raoul-Duval** et la **chorale** du consistoire.

**Date à fixer**

## INAUGURATION

(date à confirmer).

Inauguration du ***rond-point "Jane Pannier"*** (Marseille 12<sup>e</sup>), en présence des autorités.



# Débat et Projection

5 mars 2020 **Bibliothèque de l'Alcazar (Marseille)**

14h-15h15

## DEBAT

animé par **Christian Apotheloz**,

en présence de la marraine de l'événement **Macha Makeïeff**.

**Témoignages de femmes engagées et de nos femmes hébergées**, avec

- **Sylvie Brunet** Députée européenne,

- **Julia Hugues** Déléguée départementale aux Droits des Femmes et à l'Egalité entre les Femmes et les Hommes,

- **Roberta Derosas** cheffe de service à l'association Autres Regards.



15h15-17h

## PROJECTION DU FILM : “LES INVISIBLES”

réalisé par Louis-Julien Petit.

*Synopsis du film :*

*Suite à une décision municipale, l'Envol, centre d'accueil pour femmes SDF, va fermer. Il ne reste plus que trois mois aux travailleuses sociales pour réinsérer coûte que coûte les femmes dont elles s'occupent : falsifications, pistons, mensonges... Désormais, tout est permis !*



Marseille, mars 2020 :

Cette fiction, à bien des égards, évoque la réalité des femmes invisibles qui incarnent la raison d'être et de faire de notre association. Nul doute qu'à se replonger dans ces images, les sujets de joie, d'enthousiasme, de tristesse et de révolte qui en font la force évoquent le quotidien de citoyennes marseillaises pour qui la dignité n'est pas un vain mot.

**Débat et échanges** avec la salle, en présence de :

**Olivier Landes et Chiara Pettenella.**

Olivier est directeur général de l'association depuis 35 ans et nous éclairera par sa dimension de Grand témoin de l'évolution du secteur de l'accueil et de l'hébergement.

Chiara est cheffe de service au CHRS Claire Joie. Docteur en Sciences Politiques, spécialiste des questions migratoires en Méditerranée.



# Expositions

du 3 mars au 30 avril 2020 **Bibliothèque de l'Alcazar (Marseille)**

## PEINTURES

*Portraits de femmes accueillies*

Série de portraits réalisés par Pat Berning pour rendre hommage aux femmes hébergées dans nos structures.



## ŒUVRES PRODUITES

*Production de femmes hébergées*

Collection d'œuvres anonymes et témoignant de l'expression des résidentes tout au long de leur parcours au sein de l'association.



## EXPO THEMATIQUE

*Femmes protestantes de Marseille*

Exposition de dix panneaux retraçant le parcours insolite de Femmes protestantes qui se sont illustrées dans l'histoire de Marseille du XVIII<sup>e</sup> au XX<sup>e</sup> siècle.

Réalisation : Christian Apothéloz

Édition : Parvis du Protestantisme.

**Femmes protestantes à Marseille**

**Hermine Orsi, la «convoyeuse» du Chambon-sur-Lignon**

Hermine Orsi, née à Carava en 1906, de mère protestante et de père catholique, anticommuniste et communiste, doit quitter l'Italie à 17 ans et s'installe avec son mari à Marseille. À la fin de la guerre, elle se mobilise au service des réfugiés.



Hermine accueille des Juifs de Marseille et d'Aix-en-Provence dans son studio de peinture. Elle crée une école d'art, via le bureau du pasteur Tocino. En automne 1942, elle reçoit les protestants Léonard et Lemire au Groupe d'action contre le réfugié. Elle conduit des enfants et des adultes de Marseille vers des « planches » sur les plateaux du Vivarais-Champion et transportera mères et enfants. Juives parmi les Juives (1985).

**Femmes protestantes à Marseille**

**Madeleine Cordesse, l'attention aux soins**

Madeleine Cordesse née Sagner (1906-1962) est l'épouse de Jean, industriel phocéen spécialisé dans les huileries (Huilerie et savonnerie Rabatua, Grandes huileries métropolitaines, Unipol...).



Après s'être consacrée à l'éducation de ses six enfants, Madeleine Cordesse s'investit à l'Hôpital Ambroise Paré, issu de l'infirmerie protestante créée en 1839 par Madame Favier. Avec un Comité des Dames, l'œuvre fut ouverte dans un